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洁白蓬松，细软轻盈，片片鹅毛有啥用？

几年前，养鹅户吴红清对此并不在意：

“鹅的肉质好不好，下蛋多不多才重要。”

这几年，吴红清的想法来了个大转弯：

“ 白 鹅 全 身 都 是 宝 ！ 好 鹅 毛 价 格 比 鹅 肉

还贵！”

青山似锦，秀丽如屏。位于贵州省黔东

南苗族侗族自治州东南边隅的锦屏县，林地

超 180 万亩，是传统林业大县。近年来，国家

实施天然林保护工程，经济结构单一的锦屏

县开始寻求转型之路。

几经探索，以引进羽毛球制造龙头企业

为核心，锦屏奋力打造商品鹅养殖和深加工、

羽毛球装备制造、体旅融合发展的特色产业

集群。目前，全球每 10 个羽毛球，就有 1 个是

“锦屏造”。

上   游

养殖链条带动群众增收

林下落叶徐徐，溪边流水潺潺。伴着一

阵“嘎嘎”叫声，一群白鹅闯入视野。它们时

而觅食，时而追逐，为清冷的冬日增添生机。

“现在家家户户抢着要鹅苗。”吴红清是

锦屏县新化乡映寨村的养殖户，十分看好林

下养鹅的增收前景，“政府免费发鹅苗，还负

责销售，从发苗到出栏前后只要 70 天。上次

我领到 250 羽，保底能赚 1.3 万元，今年争取

养 1000 羽。”

林业资源丰富的锦屏县，地理位置和气

候 环 境 适 宜 鹅 类 生 长 ，当 地 素 有 养 鹅 的 传

统。在中国农发行的对口帮扶下，当地调整

产业结构，找到了发展特色产业、培育产业链

的新路径。

2017 年 ，锦 屏 县 引 进 白 鹅 品 种 试 养 之

后，决定因地制宜发展林下生态鹅养殖，并先

后出台系列政策，将生态鹅产业确定为全县

“一县一业”重点产业。

“县里整合财政等多部门的涉农项目和

资金，采取‘龙头企业+合作社+农户’的养殖

模式，实行龙头企业统一鹅苗供应、统一饲料

供应、统一技术标准、统一收购商品鹅。”锦屏

县农业农村局农村产业服务站站长龙鑫海介

绍，尽管鹅苗免费发放，也有养殖门槛，包括

鹅舍、养殖场地、养殖技术以及人力等。

“通过省农科院、揭榜挂帅服务团队、农

业专家、农技人员等提供技术指导，鹅产业逐

渐实现精细化管理。”贵州锦屏生态鹅业发展

有限公司副总经理沈如勇表示。

2019 年 以 来 ，锦 屏 县 累 计 投 入 3.09 亿

元，建成 2 个种鹅养殖基地、1 个种蛋孵化基

地、1 个育雏基地、8 个生态鹅养殖示范基地，

以国有企业养殖为主，带动合作社和个体农

户养殖，打造集种鹅饲养、种蛋孵化、种苗育

雏、商品鹅饲养为一体的养殖链，带动更多群

众稳定增收。

截至目前，全县鹅产业实现年出栏 100
万羽，仅养殖环节便带动 1.6 万户群众增收。

中   游

精深加工吸引产业集聚

一个羽毛球由多少片羽毛制作而成？共

有 16 片。

一只鹅有多少片鹅毛可制作羽毛球？仅

有 14 片。

一天生产 12 万个羽毛球，每天需供应 16
万只鹅的羽毛；一年生产超 300 万打羽毛球，

畅销 60 多个国家和地区——几年前落户锦

屏经济开发区的贵州亚狮龙体育文化产业发

展有限公司，拿出了令人瞩目的新成绩单。

2017 年，锦屏县通过招商引资，引来南

京亚狮龙体育用品有限公司落户，投建羽毛

球产业园，为地方带来发展新机遇。

“县政府提前修好厂房，帮忙组织招工，

完善道路等基础设施，为我们提供了很多支

持。”贵州亚狮龙公司生产部经理胡兵介绍，

从最初十几个工人到如今带动 560 多人就

业，今年公司产值预计超过 3 亿元。

也因此，锦屏的每只鹅增值 3.5 元。洗

毛、分级、弯拱、插球、扎线……在公司生产车

间，经过 38 道工序，历经一个月，一片片洁白

的鹅毛变成结实又轻盈的羽毛球，走出大山，

飞向世界。

拉条、钻孔、喷漆……产业园另一侧的贵

州羽辉新材料科技有限公司，是 2022 年引进

的一家羽毛球拍生产加工企业。 2022 年上

半年，公司出口羽毛球拍约 10 万只，2023 年

出口约 30 万只。

近年来，锦屏县重点发展以羽毛球运动

装备制造为主的轻工业，通过招引具有较强

引领性、带动性的龙头企业，吸引产业集聚，

打造羽毛球特色产业集群。

“除了羽毛球和球拍，球服、球袜、球鞋、

球包等相关企业陆续落户园区，目前共有 14
家，其中规模以上企业 4 家。真是一球带动

产业兴！”锦屏经济开发区管委会副主任欧汉

法说，以“鹅”为链，锦屏县生态鹅全产业链综

合年产值超 10 亿元，不断吸引投资者前来建

厂发展。

通过精深加工，鹅的经济价值被全面开

发。除了羽毛球，鹅毛、鹅绒还是制作羽绒被

和羽绒服的好材料，鹅肉则被分门别类加工

成各种食品，卖到全国各地。贵州恒旺食品

有限公司董事长李永波表示，2021 年落地锦

屏以来，在当地建设了鹅产品深加工、冷链物

流等配套厂房，年产值超 5000 万元。

下   游

体旅融合打造特色名片

晚上 9 时许，锦屏县全民健身活动中心

仍灯火通明，羽毛球场地无一空闲，活跃着灵

动挥拍的身影。

“锦屏县一共有 24 块室内羽毛球运动场

地。场地好，打球的人也更多了！”羽毛球爱

好者姜佳信说。

造好羽毛球，带动产业兴旺；打好羽毛

球，也蕴含着新的发展机遇。锦屏县探索体

旅融合，推动举办了锦屏亚狮龙杯系列羽毛

球赛，吸引了来自多地的运动员参赛。

“连续举办了 10 多场，参赛运动员累计

超 2000 人次。我们的系列羽毛球赛还被纳

入中国羽毛球协会全民健身积分赛体系，成

为具有一定影响力的全国县级羽毛球自主

IP 赛事。”锦屏县体育中心主任付厚华说。

通过培育赛事品牌，锦屏县及其羽毛球

产业知名度逐步打响，体旅融合发展向纵深

推进，“体育+”的融合发展模式正发挥巨大潜

力。2023 年以来，在当地羽毛球赛事举办期

间，锦屏县隆里古城、文斗苗寨等旅游景点接

待游客超 66.83万人次。

“2019 年以来，赛事带动全县旅游综合收

入 2.39 亿元以上。”锦屏县文体广电旅游局相

关负责人介绍，目前锦屏正全力打造“体育+
旅游+康养”的羽毛球文化运动康养之乡。

在锦屏全民打羽毛球的热烈氛围中，羽

毛球也走进了孩子们的世界。

2021 年 5 月，以羽毛球世界冠军王睁茗

命名的羽毛球学校，在锦屏县城关四小等 3
所学校挂牌，7 名专业教练专门负责开展校

园教学及赛事筹办等工作，一边培养孩子，一

边 培 训 教 师 。 2023 年 以 来 ，县 城 所 有 中 小

学、各乡镇中心学校全部实现羽毛球进校园。

据介绍，锦屏县还计划在全县高中学校

开设羽毛球特长班，在职校开设羽毛球教练

裁判课程。同时，建设青少年羽毛球运动梯

队，打造县羽毛球运动队，共建州羽毛球运动

队，省州县共建省羽毛球运动队，擦亮这个深

山小县的新名片。

“上游养殖林下生态鹅、饲养种鹅、孵化

种蛋，中游生产羽毛球、精深加工羽绒制品，

下游发展体育赛事及休闲康养等产业，着力

培养羽毛球人才，以‘鹅’为链，锦屏县正全力

推动产业高质量发展。”锦屏县县长张以东对

未来满怀信心。

图①：贵州锦屏一个羽毛球生产基地内，

工人加紧生产。

图②：贵州锦屏城关四小羽毛球馆，教练

指导学生握拍。

以上图片均为杨晓海摄   
版式设计：汪哲平

全球每 10 个羽毛球，就有 1 个“锦屏造”

一片鹅毛，托起一条特色产业链
本报记者   马跃峰   苏   滨

■探访R

青山似锦，秀丽如屏。在
贵 州 省 锦 屏 县 ，轻 飘 飘 的 鹅
毛 ，正 托 起 一 条 特 色 产 业 链
—— 从 养 鹅 ，到 生 产 羽 毛 球 ，
再到探索体旅融合，培育赛事
品 牌 ，锦 屏 县 如 何 做 足“ 羽 毛
球 文 章 ”？ 近 日 ，记 者 来 到 锦
屏采访调研，剖析一片鹅毛带
来的产业蝶变。

核心阅读

午夜时分，颜波涛的工作室

灯仍亮着。他目不转睛盯着面前

的 6 块显示屏。“咔哒”一声，一盘

录像带读取完成——在颜波涛的

处理下，一段模糊的岁月又将清

晰展现。

今年 40 岁的颜波涛是山东

省东营市人，经营着一家数码工

作 室 ，从 事 电 子 产 品 的 维 修 工

作 。 自 小 他 就 对 录 像 带 兴 趣 浓

厚，后来工作之余养成了收集录

像带的习惯。

6 年前 ，颜波涛的父亲生了

一场大病。为了给父亲的康复增

添信心，颜波涛从收集的录像带中整理出父亲

在油田工作生活时的相关影像资料，转录成影

音文件后，通过短视频的形式分享给父亲。“一

边看着视频，一边听父亲讲述当年的故事，过去

的记忆又浮现在眼前。”那一刻，颜波涛做了决

定 ：成 为 一 名 数 据 修 复 师 ，帮 助 更 多 人 找 回

记忆。

“老式录像带的载体是模拟信号，只要将它

放入专业的播放设备里，再经过采集软件处理，

就能生成影音文件。”颜波涛介绍，现在，很多家

庭已经不再使用录像机，转录老式录像带可以

有效保存视频资料。

随着父亲把转录好的视频分享给老同事，

越来越多人带着录像带找到颜波涛，希望能修

复影像。颜波涛干脆在自己的工作室中收拾出

一方角落，自费十几万元配置各类采编设备和

存储设备，义务帮助市民修复录像带。在这个

过程中，他也逐渐成长为当地有口皆碑的“时光

修复师”。

有一天，市民张女士带着一盘录像带找到

颜 波 涛 ，里 面 记 录 了 她 儿 子 的 童 年 影 像 。 这

盘 拍 摄 于 20 多 年 前 的 录 像 带 已 经 出 现 损 坏 ，

画面满是雪花，声音嘈杂不清，她希望影像能

得 到 复 原 ：“ 那 个 年 代 录 像 不 便 宜 ，我 攒 钱 找

人 给 儿 子 录 了 录 像 ，就 是 为 了 他 结 婚 时 送 给

他 做 纪 念 。”颜 波 涛 义 务 为 阿 姨 修 复 好 影 像

后 ，转 存 成 电 子 版 给 她 。 电 脑

屏幕上，看到儿子纯真的笑容，

张女士笑了。

70 多岁的退休教师，带着 20
多盘 90 年代合唱比赛的录像带

寻求修复；年近八旬的老先生，带

来自己 30 年前给老父亲庆祝生

日时的录像带赶过来；还有数不

清的文艺汇演、公开课、各类活动

……6 年来，颜波涛转录 2 万余盘

录像带，义务修复的录像带总时

长累计超 3.5 万小时，为 5000 多

名东营市民修复了影像，找回了

记忆。

这几年，只要一得空，颜波涛

就一头扎进二手市场，收集有关

东营城市印象的影像资料。这些

影像宛如神奇的钥匙，开启了许多人的青春记

忆。前不久，网友张志勤通过颜波涛短视频账

号分享的修复后视频，意外发现了自己儿时的

影像，“感觉就好像是坐上了一台时光穿梭机，

似曾相识的感觉扑面而来。”

工作室堆满了旧史志资料、相册、笔记等，

空气中飘荡着霉菌磁粉，颜波涛常咳嗽不止，但

他没想过放弃。“大家信任我，我就要坚持把这

份事业做下去，为更多的人找寻宝贵的记忆。”

颜波涛说。

图为颜波涛在工作室内整理录像带。

刘智峰摄（影像中国）  

山东东营市数据修复师颜波涛——

寻回记忆  “修复”时光
本报记者   王   者

本报长沙 11 月 21 日电   （记者申智林）11 月 21 日，由中

宣部出版局、中国期刊协会主办的第二届中国期刊高质量发

展论坛在长沙举办。中央有关期刊主管部门、各省级党委宣

传部有关负责同志和来自期刊行业协会、期刊出版单位、期刊

评价单位、数据库平台的约 500 名代表参加论坛活动。

近年来，全国期刊业主动服务党和国家工作大局，主题出

版宣传出新出彩，行业布局结构持续优化，融合发展势能加速

聚集，引导扶持政策落实更加有力，一流科技期刊建设成效明

显，为推进创新创造、推动文化繁荣发挥了重要作用。

主论坛上，与会嘉宾分别围绕“学术期刊深化新时代党的

创新理论研究阐释的探索与思考”“提升党刊主题宣传的能量

与流量”“服务青年学人成长”等一系列主题交流发言。

21 日至 22 日，除主论坛外，还将先后举办以“哲学社会科

学期刊的文化使命与担当”“科技期刊服务创新型国家和科技

强国建设”“期刊特色化发展”“提升学术期刊质量”“期刊人才

队伍建设”“期刊深度融合发展与集群化建设”为主题的 6 个

分论坛，其间同步举办精品期刊展示。

第二届中国期刊高质量发展论坛在长沙举办

本报天津 11月 21日电   （记者武少民、靳博）记者从国家

超级计算天津中心获悉：由国防科技大学研制，部署在该中心

的“天河”新一代超级计算机系统在 11 月 17 日最新公布的国

际 Graph500 排 名 中 ，以 6320.24 MTEPS/W 的 性 能 夺 得 Big 
Data Green Graph500（大数据图计算能效）榜单世界第一的

优异成绩。在 2021 年 7 月发布的国际 Graph500 排名中，“天

河”超算就曾获此殊荣。

Graph500 排行榜是国际上评价超级计算机图计算性能

的最权威榜单，主要针对当前热门的数据密集型应用，如人工

智能、大数据处理等实施评测，可充分体现超级计算机的访存

和通信性能，直接反映超级计算机的数据处理能力。

图计算是一种以图结构为核心的数据处理与分析方法，

是研究复杂网络、关联模式和结构化数据的重要工具。随着

大规模数据分析需求的增长，图计算正成为大数据和人工智

能的重要支柱。

近年来，依托“天河”新一代超级计算机系统，国家超级计

算天津中心在数值仿真技术、材料计算、环境气象等科学研究

领域取得了一流学术成果，同时也在超智融合、生成式大模

型、超算互联网等产业领域实现重大技术突破。

“天河”超算再夺世界图计算领域桂冠

本报南昌 11月 21日电   （记者朱磊）今年以来，江西省抚

州市崇仁县纪委监委立足县域实际，探索创新监督方式，建立

“室组地”片区协作联动工作机制。按照就近整合、优势互补、

协同联动原则，将全县 6 个纪检监察室、9 个派驻纪检监察组、

15 个乡（镇）纪委、2 个派出机构划分为 6 个片区协作联动工作

组，建立交叉监督办案、提级监督办案等协作制度，切实解决

审查调查人员力量不足、监督质效不高、工作进展不平衡等问

题，达到“1+1+1>3”的效果。

交叉监督办案制度打破地域和部门的限制，有效避免人

情干扰，监督执纪更加公正客观。提级监督办案制度将重要

案件进行提级办理，集中优势力量，确保案件办理的质量和效

率。“室组地”片区协作联动工作机制实行以来，崇仁县共组织

开展各类监督检查 42 批次，发现问题 125 个，移交问题线索

35 件，同比增长 84.2%；查办案件 189 件，同比增长 42.1%。

据了解，崇仁县纪委监委还以片区协作联动工作组为载

体，加强纪检监察业务人才一体化培养，采取以案代训等方式

强化“传帮带”作用，让片区协作“攥指成拳”，力量更强。

江西崇仁探索创新

多部门联动凝聚监督执纪合力

■追梦路上R

11 月 21 日，江苏省宿迁市泗洪县石集乡螃蟹暂养塘口，养殖户正在捕捞螃蟹。泗洪县是著名

的螃蟹之乡。在螃蟹上市季节，养殖户先将螃蟹捕捞、分拣、暂养，待行情走俏时再推向市场，实现

增产增收。 张连华摄（影像中国）  
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